



## Pendampingan Pembuatan Pencatatan Pembukuan Sederhana Pada Panti Asuhan Batu Penjuru Di Kulon Progo Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta

### *Assistance In Making Simple Bookkeeping Records At The Batu Penjuru Orphanage In Kulon Progo, Special Region Of Yogyakarta Province*

Tri Handayani<sup>1</sup>, Rochmad Bayu Utomo<sup>2</sup>

<sup>1,2</sup>Prodi Akuntansi, Universitas Mercu Buana Yogyakarta, Yogyakarta, Indonesia

\*Korespondensi penulis : [trihandayani2917@gmail.com](mailto:trihandayani2917@gmail.com)

#### Article History:

Received: 30 Mei 2023

Revised: 15 Juni 2023

Accepted: 06 Juli 2023

**Keywords:** *Mentoring, Simple Bookkeeping, Orphanages, Financial Management, Transparency*

**Abstract:** *This community engagement research aims to provide assistance in simple bookkeeping to orphanages with the objective of improving transparency, accuracy, and financial management effectiveness. The assistance method involves a series of activities, including basic training in simple bookkeeping, the development of easily comprehensible financial report formats, and the provision of guidance and direct supervision in day-to-day financial record-keeping. Evaluation and monitoring are conducted throughout the assistance period to measure progress and ensure alignment with the specific needs of the orphanages. The research findings indicate that the provision of simple bookkeeping assistance offers significant benefits to orphanages. The financial recording skills of the administrators improve, leading to more accurate and trustworthy financial reports. Furthermore, transparency in financial management increases, thereby fostering trust and participation from relevant stakeholders such as donors and regulatory bodies. The implementation of a simple bookkeeping system also aids administrators in making better decisions based on the available financial information.*

#### Abstrak

Penelitian pengabdian masyarakat ini bertujuan untuk memberikan pendampingan pembukuan sederhana kepada panti asuhan dengan tujuan meningkatkan transparansi, akurasi, dan efektivitas pengelolaan keuangan. Metode pendampingan dilakukan melalui serangkaian kegiatan, termasuk pelatihan dasar tentang pembukuan sederhana, penyusunan format laporan keuangan yang mudah dipahami, serta pemberian bimbingan dan pengawasan langsung dalam pencatatan keuangan sehari-hari. Selama periode pendampingan, dilakukan evaluasi dan pemantauan terhadap penerapan sistem pembukuan sederhana untuk mengukur kemajuan dan memastikan kesesuaian dengan kebutuhan panti asuhan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pendampingan pembukuan sederhana memberikan manfaat signifikan bagi panti asuhan. Keterampilan pengelola dalam mencatat transaksi keuangan meningkat, sehingga laporan keuangan menjadi lebih akurat dan terpercaya. Selain itu, transparansi dalam pengelolaan keuangan meningkat, sehingga mendorong kepercayaan dan partisipasi pihak-pihak terkait,

\* Tri Handayani, [trihandayani2917@gmail.com](mailto:trihandayani2917@gmail.com)

seperti donatur dan lembaga pengawas. Penerapan sistem pembukuan sederhana juga membantu pengelola dalam mengambil keputusan yang lebih baik berdasarkan informasi keuangan yang tersedia.

**Kata kunci:** Pendampingan, Pembukuan Sederhana, Panti Asuhan, Pengelolaan Keuangan, Transparansi.

## PENDAHULUAN

Panti asuhan merupakan lembaga yang memiliki peran penting dalam memberikan perlindungan dan perawatan kepada anak-anak yang tidak memiliki orangtua atau terlantar. Di dalam menjalankan tugas dan tanggung jawabnya, panti asuhan seringkali dihadapkan pada tantangan dalam pengelolaan keuangan yang efektif dan akuntabel. Keterbatasan sumber daya dan keterampilan administrasi menjadi hambatan utama dalam menjalankan proses pengelolaan keuangan yang baik.

Sebagai lembaga yang bergantung pada dana dan sumbangan, kepercayaan dan transparansi dalam pengelolaan keuangan sangatlah penting bagi panti asuhan. Laporan keuangan yang akurat dan terpercaya dapat memberikan keyakinan kepada para donatur dan pihak-pihak terkait lainnya mengenai penggunaan dana yang tepat dan efisien. Selain itu, pengelolaan keuangan yang efektif juga memungkinkan panti asuhan untuk mengoptimalkan alokasi sumber daya yang dimiliki demi kesejahteraan anak-anak yang mereka layani.

Dalam konteks ini, pendampingan pembukuan sederhana pada panti asuhan dapat menjadi solusi yang efektif untuk mengatasi kendala dalam pengelolaan keuangan. Dengan memberikan pendampingan yang tepat dan peningkatan keterampilan administrasi, diharapkan panti asuhan dapat meningkatkan transparansi, akurasi, dan efektivitas dalam pengelolaan keuangan mereka.

Hingga saat ini Panti Asuhan Batu Penjuru belum menerapkan pembukuan atau pencatatan keuangan yang tercatat dengan baik dan akan berpengaruh terhadap transparansi dalam pengelolaan keuangan, sehingga dapat mempengaruhi kepercayaan dan partisipasi pihak-pihak terkait, seperti donatur dan lembaga pengawas, maka dari kejadian dan permasalahan di atas, pendampingan dalam pembuatan pembukuan sederhana sangat diperlukan untuk menerapkan transparansi dalam pengelolaan keuangan dan menjaga kepercayaan dari pihak terkait.

Pengabdian dari Universitas Mercu Buana Yogyakarta ini akan membantu dalam proses pelatihan pendampingan pembukuan sederhana guna memaksimalkan pengelolaan keuangan

di Panti Asuhan Batu Penjuru. Berdasarkan analisa situasi masalah diatas maka identifikasi yang diperoleh adalah sebagai berikut :

- a. Bahwa pada bagian yang mengelola keuangan Panti Asuhan Batu Penjuru belum memiliki kemampuan dan pengetahuan tentang pencatatan akuntansi sederhana.
- b. Belum adanya suatu lembar kerja yang digunakan untuk mencatat transaksi keuangan sehingga pencatatan belum efisien

Maka dari permasalahan diatas pengabdian yang akan dilakukan pada Panti Asuhan Batu Penjuru yaitu pelatihan serta pendampingan dalam pembuatan pembukuan sederhana yang mudah dipahami.

## **METODE**

Pengabdian dilaksanakan pada 1 Mei 2023 sampai dengan 31 Mei 2023 di Panti Asuhan Batu Penjuru Kulon Progo, Daerah Istimewa Yogyakarta secara langsung secara tatap muka. Pelatihan dilakukan secara berkala setiap satu minggu sekali. Target dari kegiatan ini adalah bagian yang mengelola keuangan Panti Asuhan Batu Penjuru yang terdiri dari dua orang. Metode yang dilakukan pada pengabdian ini yaitu:

- a. Survei  
Survei dilakukan dengan tanya jawab kepada bagian yang mengelola keuangan panti asuhan batu penjuru dengan menanyakan terkait kendala yang dihadapi sehingga dapat digunakan sebagai dasar penyusunan materi yang akan disosialisasikan terkait program pendampingan pembukuan sederhana.
- b. Sosialisasi  
Sosialisasi dilakukan dalam bentuk pemberian materi terkait pembukuan sederhana dengan harapan dapat mudah dipahami oleh bagian pengelola keuangan panti asuhan batu penjuru.
- c. Pelatihan  
Pelatihan dilakukan dengan praktik pembukuan sederhana dengan cara dipandu dalam setiap materi.
- d. Pendampingan  
Pendampingan dilakukan secara berkala selama satu bulan disetiap minggu, pendampingan dilakukan guna mengetahui hasil pemahaman ke dua orang bagian pengelola keuangan panti asuhan batu penjuru atas materi yang diberikan serta memantau progress dalam membuat pembukuan sederhana serta melakukan evaluasi.

Kegiatan pengabdian ini dilakukan dengan harapan dapat memberikan pengetahuan mengenai akuntansi dasar kepada pengelola panti asuhan batu penjuru dalam pembuatan pembukuan sederhana agar pengeluaran dan pemasukan dapat tercatat dengan baik.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pengabdian dilakukan di Panti Asuhan Batu Penjuru dengan pengurus panti asuhan sebanyak 1 peserta. Peserta merupakan pengurus panti asuhan sebagai sekretaris. Pengabdian dilakukan secara tatap muka agar lebih mudah dipahami oleh peserta. Kegiatan pengabdian dilakukan tanggal 1 Mei – 31 Mei 2023.

Pada awal kegiatan dilakukan sesi wawancara dengan pengurus atau peserta pengabdian, dan didapati jika belum ada pencatatan keuangan yang *proper* (sesuai). Tidak semua pemasukan dan pengeluaran dicatat, sehingga bendahara hanya melakukan transaksi jika terdapat keluar masuk uang dan menyimpan nota. Hal tersebut menyebabkan tidak dapat diketahui berapa jumlah pengeluaran maupun pemasukan dalam satu periode tertentu. Jumlah pengeluaran dan pemasukan penting untuk diketahui guna digunakan sebagai pedoman dalam Menyusun anggaran untuk periode kedepannya dikarenakan pemasukan pada Panti Asuhan berasal dari donasi atau sumbangan sehingga perlu dilakukan *budgeting* guna disesuaikan dengan dana panti asuhan yang dimiliki. Dalam kegiatan pengabdian peserta diberikan pemahaman terkait dengan akuntansi sederhana seperti pencatatan debit dan kredit serta pengelompokan biaya.

Dalam kegiatan pendampingan media yang digunakan adalah menggunakan perangkat Komputer dan aplikasi *Microsoft Excel* untuk mempermudah pencatatan agar rapi dan dapat disimpan oleh semua peserta. dikarenakan pencatatan menggunakan *Microsoft Excel* adalah hal baru dan pertama kali bagi peserta maka pengabdian memfasilitasi format laporan yang dapat digunakan. Format laporan terdiri dari Laporan Kas yang dapat digunakan untuk mencatat keluar masuk uang. Dalam laporan kas tersebut disertai dengan pengelompokan biaya atas pengeluaran yang ada sehingga dapat mempermudah dalam pembuatan *budgeting* untuk periode selanjutnya. Selain buku kas, pengabdian juga memfasilitasi format *budgeting* yang sudah terintegrasi dengan laporan kas sehingga laporan *budget* dapat terbuat otomatis jika laporan kas telah terisi lengkap. Hal tersebut dilakukan agar Panti Asuhan dapat memiliki pedoman berdasarkan *budgeting* yang telah tersusun dan pengeluaran dapat disesuaikan jumlah yang sudah di anggarkan sehingga dapat memastikan arus kas masuk dan keluar dapat terjaga dengan baik.

Setelah sosialisasi dan pelatihan dilakukan kepada peserta, para peserta mulai mempraktekkan dalam setiap minggunya, peserta mulai mendokumentasikan seluruh uang keluar disertai dengan nota atau bukti transaksi dan dicatat dalam laporan kas dengan dilakukan pengelompokan biaya pada catatan uang keluar. Pada setiap pertemuan, peserta mengirimkan *progress* yang telah dilakukan. Selama kegiatan pengabdian, peserta menunjukkan *progress* yang baik dan dapat memahami dengan baik mengenai akuntansi sederhana. Selain itu peserta juga cukup antusias selama kegiatan dan rajin dalam melakukan pencatatan agar dapat membuat *budgeting*.

Kegiatan-kegiatan pengabdian disajikan dengan beberapa dokumentasi seperti berikut.



**Gambar 1.** Pelaksanaan Sosialisasi, pendampingan dan pelatihan pencatatan pembukuan sederhana dengan saudari Eunike Nova Dwi Floren Rindani Nussy

#### PANTI ASUHAN BATU PENJURU

Kas Keluar  
27 Mei 2023

TANGG	Keterangan	Kode	Debet	Kredit	Saldo
21/05/2023	Saldo Awal Kas Per 21 Mei 2023		2.645.000		2.645.000
23/05/2023	Belanja Rumah Tangga - Beras 28 kg	Rumah Tangga - Beras		280.000	2.365.000
	Belanja Rumah Tangga - Minyak 4 Liter	Rumah Tangga - Minyak		70.000	2.295.000
	Belanja Rumah Tangga - Sayuran	Rumah Tangga - Sayuran		210.000	2.085.000
	Belanja Rumah Tangga - Bumbu Dapur	Rumah Tangga - Bumbu		70.000	2.015.000
	Belanja Rumah Tangga - Lauk (Ayam & Telur)	Rumah Tangga - Telur		315.000	1.700.000
	Belanja Rumah Tangga - Galon	Rumah Tangga - Galon		35.000	1.665.000
25/05/2023	Listrik	Listrik		800.000	865.000
26/05/2023	Biaya Rumah Tangga - Sabun Mandi			15.000	850.000
	Biaya Rumah Tangga - Sabun Cuci Piring	Rumah Tangga - Sabun		24.000	826.000
26/05/2023	Biaya Rumah Tangga - Gas 3 kilo			20.000	806.000
	Biaya Rumah Tangga - Super Pel	Rumah Tangga - Sabun		18.000	788.000
26/05/2023	Perlengkapan Sekolah - Buku & Alat Tulis	Sekolah - Alat Tulis		75.000	713.000
	<b>Total</b>		<b>2.645.000</b>	<b>1.932.000</b>	<b>1.426.000</b>

**Gambar 2.** Hasil Pencatatan Pembukuan Sederhana sdri. saudari Eunike Nova Dwi Floren Rindani Nussy

**Panti Asuhan Batu Penjuru**  
**Budgeting**

No	Kode	Mei - Minggu 4
1	Rumah Tangga - Beras	280.000
2	Rumah Tangga - Minyak	70.000
3	Rumah Tangga - Sayuran	210.000
4	Rumah Tangga - Bumbu	70.000
5	Rumah Tangga - Telur	315.000
6	Rumah Tangga - Galon	35.000
7	Listrik	800.000
8	Rumah Tangga - Sabun	42.000
9	Rumah Tangga - Sabun	42.000
10	Sekolah - Alat Tulis	75.000
	<b>Total</b>	<b>1.939.000</b>

**Gambar 3.** Contoh *Budgeting* berdasarkan pengeluaran *actual*

**Tabel 1.** Progress sebelum kegiatan dan setelah kegiatan

Deskripsi	Sebelum Kegiatan	Setelah Kegiatan
Bukti Transaksi	Tidak seluruhnya disimpan	Disimpan secara kolektif sebagai dasar pencatatan
Pemahaman Pencatatan Sederhana	Belum ada	sudah memahami pencatatan debit, kredit
Laporan Kas	Tidak ada	Ada
Penganggaran	Tidak ada	Penganggaran didasarkan pada penggunaan kas

Manfaat dari pengabdian ini ialah para peserta dapat memahami tentang akuntansi sederhana, hal tersebut dapat terlihat dari hasil laporan yang telah dibuat. Peserta juga sudah dapat melakukan pencatatan secara mandiri setelah sebelumnya dilakukan pendampingan. Dengan adanya pendampingan ini peserta sudah dapat membuat *budgeting* yang dapat berguna bagi Panti Asuhan dalam mengalokasikan dana yang dimiliki untuk kepentingan warga panti asuhan berdasarkan data historis yang telah dicatat dalam laporan kas. Selain itu laporan kas dapat digunakan sebagai bukti pertanggungjawaban kepada donator panti asuhan.

## KESIMPULAN

Pengabdian di Panti Asuhan mendapat respon positif dari pengurus serta peserta. Para peserta diberikan pemahaman mengenai pembukuan sederhana serta akuntansi dasar. *Output* dari pengabdian ini berupa laporan kas serta *budgeting* yang telah disusun oleh peserta selama kegiatan pengabdian, dengan adanya pendampingan ini peserta dapat memahami pentingnya pencatatan setiap transaksi keuangan karena hal tersebut nantinya dapat digunakan sebagai pengukur efektifitas pengelolaan keuangan dan dapat pula digunakan sebagai evaluasi untuk

masa medatang. Pelatihan perlu untuk terus dilakukan agar peserta menjadi terbiasa mencatat dan dapat lebih terampil serta teliti dalam memahami tentang pencatatan sederhana.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Penulis mengucapkan terima kasih untuk:

- a. Pdt. Ch. Martinus Nussy, S.Miss selaku Ketua Panti Asuhan Batu Penjuru
- b. Eunike Nova Dwi Floren Rindani Nussy, S.Pd., S.Kom selaku Sekretaris Panti Asuhan Batu Penjuru
- c. Christina Sri Wahyuningsih, S.Pd. selaku Bendahara Panti Asuhan Batu Penjuru
- d. Dan semua pihak yang terlibat dalam pengabdian ini

## DAFTAR PUSTAKA

- Kementerian Sosial Republik Indonesia. (2019). Pedoman Pengelolaan Keuangan Lembaga Kesejahteraan Sosial Anak. Tersedia di: <http://dikpsd.kemsos.go.id/app/pedoman-ppk-lks-anak-2019.pdf>
- Indriani, T., & Salam, R. (2016). Penerapan Akuntansi Syariah pada UKM Perhiasan. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(1), 40-48. DOI: 10.22146/jpkm.13515
- Prasetyo, A., & Wahyuni, D. (2021). Penerapan Akuntansi Keuangan pada UKM Kerajinan Bambu. *Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 7(2), 160-169. DOI: 10.22146/jppm.62045
- Pratiwi, D., & Pramudya, S. (2020). Pengabdian Masyarakat: Implementasi Sistem Informasi Akuntansi pada UKM Industri Kecil Olahan Susu. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 6(2), 148-157. DOI: 10.22146/jpkm.53490
- Saragih, R., & Mulyani, S. (2017). Pengabdian Masyarakat: Penerapan Standar Akuntansi Pemerintahan pada Lembaga Non-Profit. *Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 3(2), 104-113. DOI: 10.22146/jppm.29581
- Sari, N. P., & Hartono, H. (2015). Pengabdian Masyarakat: Penerapan Akuntansi Biaya pada Industri Kecil Makanan Ringan. *Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 1(2), 91-101. DOI: 10.22146/jppm.8423.
- Setiawan, I., & Hidayat, R. (2018). Pengabdian Masyarakat: Penerapan Akuntansi Pajak pada UKM Usaha Kuliner. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 4(1), 62-71. DOI: 10.22146/jpkm.36216
- Susanto, A., & Setiawan, I. (2022). Pengabdian Masyarakat: Penerapan Sistem Akuntansi Manajemen pada Usaha Kecil Menengah Batik Tulis. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 8(1), 25-33. DOI: 10.22146/jpkm.73755